



LE LIEN

fraternel

EDITORIAL

Belle année ... d'appel !

SOMMAIRE

EDITORIAL	1
Prière	
LITTORAL	2
Échos du CP	
Dans les familles	
NANTES	3
Sécurité incendie au temple	
PREDICATION	4-5
DIACONAT	6
RÉFLEXION	7
La mort de Jésus est-elle un suicide ?	
NOTES BIBLIQUES	8

Les pasteurs :

Nantes :

Rafaële GONDTRAN

06 69 13 17 01

rafaele.gondtran@epudf.org

Pierrot MUNCH

07 66 06 91 43

pasteur.munch@gmail.com

Littoral

Patrice FONDJA NOUNDOU

06 58 34 18 49

fonopat@yahoo.fr

LE LIEN FRATERNEL

15 bis place Edouard
Normand 44000 NANTES
Janvier - Février 2026

Depuis plusieurs semaines, je suis frappée par l'assemblée nombreuse aux cultes, parmi laquelle de plus en plus de nouveaux visages, d'un dimanche à l'autre. C'est une joie et aussi un défi.

Un défi d'abord de l'accueil, sur lequel le conseil presbytéral et différentes équipes (je pense à l'équipe « Accueil ») continuent de travailler.

Un défi ensuite de l'appel au service, plus particulièrement pour cette année où nous aurons besoin de la mobilisation de tous. La paroisse compte plusieurs groupes d'activités, signe de son dynamisme et de l'engagement de ses membres. Les besoins sont multiples et variés. Cela vaut également pour le Diaconat avec qui le conseil presbytéral a commencé à réfléchir sur comment faire connaître, rendre visibles, les besoins, services de ces deux « poumons » de l'Église. Cette réflexion se traduira de façon concrète au cours de cette année. Je ne peux donc que vous inviter à ouvrir les oreilles, les yeux, et avant toute chose, vos cœurs, à ce que chacun(e) peut apporter là où il est, là où il en est, avec ce qu'il est.

Dans une société où nous sommes sans cesse sur-sollicités, où le risque de surmenage n'est jamais bien loin, il est bien difficile, dans ces conditions, de prendre un engagement de plus. Ou du moins, on y réfléchit à deux fois. Alors, quelques suggestions pour notre discernement individuel. D'abord, être appelé ou se sentir appelé à un service, c'est se rappeler que **c'est bien Dieu qui appelle** (« *Ce n'est pas vous qui m'avez choisi, c'est moi qui vous ai choisis* », Jean 15, 16).

Ensuite, c'est à un **service collectif** que nous sommes appelés. Que ce soit pour un service ponctuel ou un peu plus long dans la durée, s'engager c'est partager la tâche avec mes frères et sœurs en Christ. Et rappelons-nous combien « *il est doux de demeurer ensemble* » (Ps.133,1). Puis, la **diversité** : tous les profils (et talents) sont les bienvenus.

A chacun(e) donc, belle année d'appel !

Lala Razafy

PRIERE

Seigneur !

Seigneur, en regardant notre monde,
et le quotidien de notre vie,
que de raisons de pleurer, que d'injustices,
que de haines, de souffrances et de peurs !

Le malheur semble habiter l'humanité ;
le désespoir envahit nos pensées.

Et pourtant au cœur de tout ce qui déstabilise nos vies,
tu viens nous rejoindre, tu viens construire des ponts
par dessus les murs de nos impasses .

Loué sois-tu d'être celui qui nous donne l'espérance !
Amen !



SAINT-NAZAIRE

Saint-Nazaire (1 rue de l'Ile de France)

Cultes le dimanche à 10h30 à la Fraternité.

16 nov. : Culte d'installation du pasteur

Patrice Fondja Noundou

LITTORAL

La Baule (salle Ste Bernadette, 44 av. de Cuy)

***Culte** le 1^{er} dimanche du mois à 18h

***Partage biblique** le 3^{eme} jeudi du mois, 18h.

Thème : Les femmes dans la Bible.

Renseignements : Brigitte Luisetti : 06 18 08 32 09

Préfailles / Pornic:

Cultes le 3^{eme} dimanche du mois à 18h,

Le 18/01 la prédication sera assurée par J- J BOURGOIS, diacre de l'Eglise catholique.

Renseignements : florence.lusetti@free.fr

ECHOS DU CP

Novembre

Le Conseil presbytéral a écouté avec intérêt Nadine Untersinger, la Secrétaire bénévole de la paroisse, qui a présenté le travail qu'elle effectue depuis dix ans. Il a évoqué la situation d'Isabelle Autechaud, encore à l'hôpital : elle garde le moral, portée par la foi et la prière. Il s'est réjoui de la nouvelle concernant la pasteure Rafaële Gondran, qui attend un deuxième enfant. Ses activités sont en train d'être redistribuées pour assurer la continuité pendant son congé maternité, suivi d'un congé parental. Le Conseil a également évoqué les temps forts à venir dans la paroisse : culte d'installation du pasteur de Saint-Nazaire Patrice Fondja (novembre), Noël, semaine de l'Unité des Chrétiens (janvier), conférences à venir, etc. en vue de l'Assemblée générale au printemps, la réflexion sur le projet de vie a été poursuivie. Enfin, le Trésorier a annoncé le succès des dons fléchés pour la toiture du temple, mais exprime quelque inquiétude en cette fin d'année concernant le budget ordinaire de la paroisse.

Décembre

Lors du Conseil presbytéral du 2 décembre 2025, Christine Munch a évoqué la situation du groupe de louange, qui doit évoluer de façon à jouer pleinement son rôle lors des cultes. Pierre Chabirand a rendu compte d'une réunion des aumôniers de prison au niveau régional. Théodora Chauvet a rendu compte de la réunion du Synode régional à Angers en novembre. Joël Guiraud, le Trésorier, a exposé la situation financière de la paroisse, assez critique en cette fin d'année. Le Conseil a enfin réfléchi aux moyens de renforcer les liens avec le Diaconat.

DANS LES FAMILLES

Baptême et naissance

Nous nous réjouissons avec La famille de :

• **Paul BARGAIN** baptisé le 30 novembre au temple à Nantes.

Paul est le fils de Cécile CHAMPENOIS et Thimothée BARGAIN

• **Tobi ADJADJA**, né le 26 novembre dans le foyer de Liliane et Armel ADJADJA.

• **Célestin BRUNETEAU**, né le 29 novembre chez Hélène FORTIER et Benjamin BRUNETEAU et sa grande sœur Esther Décès

Nous portons dans notre prière les familles de :

• **Elise OLLU née FORGET** décédée le 24 octobre dans sa 98^{ème} année. L'Évangile de la Résurrection a été annoncé le 24 octobre au temple.

• **Christian BAUDOUIN** décédé le 27 octobre dans sa 98^{ème} année. L'Évangile de la Résurrection a été annoncé le 27 octobre au temple

• **François TEMPLET** décédé le 14 novembre dans sa 96^{ème} année. L'Évangile de la Résurrection a été annoncé le 19 novembre au cimetière.

• **Pierrette MENARD** née **SOLEILLANT**, décédée le 1^{er} décembre dans sa 99^{ème} année. L'Évangile de la Résurrection a été annoncé le 9 décembre au temple.

RAFAELE ET MATTHIEU NOUS DISENT....

Chers amis,

Pour ceux qui ne le savaient pas, nous attendons un bébé !

Notre petite fille naîtra bientôt, et nous sommes touchés par les témoignages de réjouissance que nous avons reçus !

Quelques personnes nous ont demandé ce qui nous ferait plaisir pour la naissance.

À vrai dire, entre les bons plans familiaux/amicaux et les ressourceries, nous n'avons matériellement besoin de rien. Mais nous comprenons bien l'importance pour certains de marquer l'événement par un geste.

Ce qui aurait du sens pour nous, c'est que celles et ceux qui le souhaitent contribuent, sous forme de don, à faire vivre des projets associatifs qui nous tiennent particulièrement à cœur. Nous en avons sélectionné cinq, de façon à ce que ce soit plus personnalisé. Vous pouvez les découvrir ci-dessous et nous dire par la suite laquelle vous aurez choisie !

Permettre aux personnes aidantes de prendre quelques jours de répit => <https://lesbobosalaferme.fr/>

Donner une chance à des enfants défavorisés de s'initier à la musique (notamment par l'expérience de l'orchestre)

=> <https://demos.philharmoniedeparis.fr/>

Soutenir les éleveurs Bleu-Blanc-Cœur (démarche agricole et alimentaire durable) => <https://bleu-blanc-coeur.org/>

Lutter contre le harcèlement et les violences numériques que subissent les jeunes => <https://e-enfance.org/>

Santé mentale : permettre à des personnes concernées par un trouble psychique de se réinsérer socialement et/ou professionnellement => <https://www.clubhousefrance.org>

Nous vous remercions de tout cœur pour votre générosité !

L'Équipe d'Évacuation Incendie de la Paroisse.

Les lieux de culte, y compris les paroisses, sont généralement classés comme des Établissements Recevant du Public (ERP), dans 5 catégories. À ce titre, ils sont soumis à une réglementation stricte de sécurité incendie.

Dans tout lieu accueillant du public, la sécurité est une priorité absolue.

À l'Église Protestante Unie de Loire-Atlantique, cette responsabilité est concrétisée par une **Équipe d'Évacuation Incendie** (EEI) dévouée.

Sa présence est plus qu'une obligation légale ; elle est un gage de sécurité et de sérénité pour l'ensemble de la communauté. L'utilité principale de cette équipe est d'assurer une évacuation rapide, calme et complète de tous les occupants en cas de sinistre.

Les assemblées sont composées de personnes de tous âges et de toutes mobilités (personnes âgées, jeunes enfants, PMR). L'équipe est formée pour assister aussi ceux qui en ont le plus besoin et ne peuvent évacuer seuls.

L'équipe constitue un point d'ancrage pour les occupants. Leur présence visible et leur calme permettent de transformer une situation de panique potentielle en une procédure structurée et ordonnée.

Les lieux de culte sont souvent anciens et dotés de configurations intérieures complexes (escaliers, salles multiples, bureaux). L'EEI possède une connaissance parfaite des lieux pour diriger efficacement les paroissiens vers les issues les plus sûres.



Dès le déclenchement de l'alarme, l'EEI dirige les occupants vers la sortie la plus proche et la plus sûre. Ses membres ouvrent le chemin, canalisent le flux des personnes et s'assurent que les issues de secours restent dégagées.



À l'Église Protestante Unie de Loire-Atlantique, cette équipe est composée de volontaires formés en interne, comme celle mise en place en 2023. Cet engagement bénévole est un acte fort de solidarité et de responsabilité au sein de la communauté.

Ils sont les premiers intervenants, agissant dans les minutes cruciales avant l'arrivée des services de secours. Leur formation sur site leur permet de maîtriser les spécificités de l'église et d'adapter leur intervention à chaque situation.

En conclusion, l'Équipe d'Évacuation Incendie est la pierre angulaire du dispositif de sécurité de la paroisse. Elle garantit que, en cas d'urgence, la protection de chaque personne présente est assurée par des mains compétentes et dévouées.

Nous cherchons actuellement à renforcer l'effectif de notre Équipe d'Évacuation Incendie.

Vous pouvez rejoindre les membres actuels : Agnès, Christa, Edith, France, Fatim, Sylvie, Armel, Elysé, Frédéric, Florian, Vincent et Jean-Pierre.

Nous avons besoin d'une équipe de **15 personnes** au total afin de garantir une présence conséquente et sécurisante lors des cultes du dimanche matin.
Contact & info : jean.pierre.vilar44@gmail.com

Luc 20, 34-36

34 Jésus leur répondit : *Dans ce monde-ci, hommes et femmes se marient, 35 mais ceux qui ont été jugés dignes d'accéder à ce monde-là et à la résurrection d'entre les morts ne prennent ni femme ni mari.*
 36 *Ils ne peuvent pas non plus mourir, parce qu'ils sont semblables à des anges et qu'ils sont fils de Dieu, étant fils de la résurrection.*

1 Cor 15, 35-38

35 *Mais quelqu'un dira : Comment les morts se réveillent-ils ? Avec quel corps reviennent-ils ? 36 Homme déraisonnable ! Ce que tu sèmes toi-même n'est pas rendu vivant sans mourir. 37 Et ce que tu sèmes, ce n'est pas le corps à venir, c'est une simple graine, un grain de blé peut-être, ou une autre semence 38 puis Dieu lui donne un corps comme il le veut ; à chaque semence il donne un corps qui lui est propre.*

Un ami pasteur me parlait récemment de l'accompagnement de sa maman au moment de son décès. Il me disait qu'elle était tellement dans la paix qu'il ne pouvait pas être triste, comme s'il avait perçu quelque chose de cet au-delà lumineux où elle partait.

Le texte de Paul nous rappelle une vérité très profonde sur la mort, ou plutôt sur la résurrection ! Il dit qu'il est difficile pour nous, êtres humains, de comprendre réellement ce que sera cette vie de Résurrection.

Les règles et les expériences de notre vie terrestre seront caduques : « *on ne se mariera plus* » dit Jésus, « *on n'aura pas la même forme* » écrit Paul en prenant l'image de la plante qui sera bien différente de la graine semée, comme un gland est différent du chêne auquel il donnera naissance. C'est bien la même identité, mais pas du tout la même apparence !

Je vous propose une histoire pour continuer à réfléchir sur la vie après la vie.

Deux bébés discutent ferme de l'inconnu qui les attend, après qu'ils auront quitté le ventre de leur mère. Il y a le sceptique et l'intuitif. Ce sont des faux jumeaux...

Sceptique : *Et toi, tu crois qu'il y a une vie après l'accouchement ?*

Intuitif : *Bien sûr ! C'est évident qu'il y a une vie après l'accouchement.*

Nous sommes ici pour nous construire, devenir assez forts pour affronter la vie qui suit.

Sceptique : *C'est insensé ! Il n'y a rien après l'accouchement. Est-ce que tu peux t'imaginer, toi, à quoi une autre vie pourrait ressembler ?*

Intuitif : *Je ne connais pas tous les détails, mais je sens que, dans l'autre monde, il y aura de la lumière, ce qu'on ne connaît pas ici, beaucoup de lumière.*

Et, par exemple, on mangera avec notre bouche, sinon à quoi ça sert d'en avoir une ?

Sceptique : *Mais c'est n'importe quoi ! Nous avons notre cordon ombilical, et ça suffit largement pour nous nourrir. Comment peux-tu dire ce que tu dis, alors que personne n'est jamais revenu de cet autre monde pour nous renseigner ?*

Intuitif : *Ah ! ça, je sais. Mais ce que je sais aussi, ou plutôt que je sens, c'est qu'après l'accouchement on verra notre maman et qu'elle prendra soin de nous.*

Sceptique : *Maman ! Tu crois en Maman, toi ? Mais où est-elle ?*

Intuitif : *Mais elle est partout ! Elle est autour de nous. C'est grâce à elle que nous vivons et sans elle nous ne sommes rien. Elle nous nourrit constamment par notre cordon ombilical, comme tu viens de le dire toi-même. D'où crois-tu qu'il vienne, le cordon ? Elle continuera donc encore après à prendre soin de nous, à chaque instant.*

Sceptique : *C'est absurde ! Tu l'as déjà vue, toi ? Moi, non. C'est donc évident qu'elle n'existe pas. Et puis, si elle existait vraiment, pourquoi elle ne se manifeste pas ?*

Intuitif : *Je crois au contraire que, si on tend l'oreille, on peut l'entendre. Quand tout est calme, on l'entend parfois chanter... Ça m'est arrivé plusieurs fois. Et j'ai senti aussi parfois une chaleur, comme si elle voulait nous caresser avec ses mains... Je suis certain, moi, que notre vraie Vie ne commence qu'après l'accouchement...*



Étonnant parallèle entre la naissance et la mort !

Quand la naissance approche, le bébé arrive à un stade où son corps devient de plus en plus inconfortable. De même, à l'approche de la mort, dans le grand âge ou dans la maladie, le corps qui était vecteur de liberté devient un obstacle à la relation et à l'action.

Au moment de la naissance, le bébé a l'impression d'être pris dans un état au point qu'il peut ressentir une angoisse de mort, comme s'il allait être détruit. Ainsi, autour de la mort, il y a souvent des souffrances physiques et c'est difficile de trouver en soi la confiance pour croire que ce n'est pas la fin ou la destruction. Le bébé n'a aucune idée de la vie qui l'attend après la naissance !



Martin Luther, dans les « Propos de table » disait :

« Lorsque je me suspendis au sein de ma mère et que je commençais à téter, je ne me doutais certes pas de ce que je pourrais faire ou manger plus tard, ni de ce que serait ma vie. » De même nous n'avons nulle idée de ce qui nous attend dans la vie future. Dieu pourrait nous dire : « Ce que vous serez diffère bien de ce que vous êtes ; vous êtes encore *in utero* ; vous êtes des fœtus ; vous n'êtes pas encore nés. »

Le théologien réformé Jurgen Moltmann (décédé en 2024) répondait ainsi à une interview de Réforme : *« Avant notre naissance, nous ne savons rien de cette vie-ci. Avant la vie éternelle, nous ne savons rien de cette vie-là qui vient à notre rencontre. C'est une nouvelle naissance. Le bébé quitte le sein maternel dans lequel il était à l'abri et ne sait rien de la vie qui l'attend. Il doit apprendre à respirer, il doit apprendre à recevoir sa nourriture par la bouche, il doit apprendre à se mouvoir, et il ne sait rien de tout cela quand il est dans le sein de sa mère. Il en va ici de même : nous mourons à cette vie-ci et nous naissions de nouveau à la vie éternelle. Face à la mort, ou plutôt à la vie après la vie terrestre, Jésus lui-même n'a pas essayé d'expliquer vraiment de quoi il ressortait. Il a parlé le plus souvent en termes de confiance et de vie, une confiance en relation avec Lui d'ailleurs. »*

Et quand Jésus lâche des bribes, c'est pour décrire une réalité folle : « *on ne se mariera plus* ». Qui dit mariage, dit relation amoureuse et sexualité. Quand on songe à la place de la relation amoureuse et de la sexualité comme une énergie fondamentale dans la marche du monde, comme pour les individus et pour l'identité et la structure de la personne...

Pour le théologien du Nouveau Testament Daniel Marguerat, c'est comme si Jésus répondait aux Saducéens : « *Penser la Résurrection dans les catégories humaines est un signe d'ignorance* » . « *Aujourd'hui, nous voyons comme à travers un voile* », dira Paul (1 Co 13, 12), « *alors* (càd lorsque nous serons ressuscités), nous connaîtrons comme Dieu nous a connus ! » Lorsque Paul parle de la vie après la mort, il prend l'image du processus de la germination bien connus par ses contemporains : la graine, pour donner naissance à la plante, doit mourir ; malgré la rupture de la mort, il y a continuité entre l'identité de la graine et l'identité de la plante. Il y a « *rupture dans la continuité* » écrit Daniel Marguerat, c'est un « *passage discontinu* ». Mais tout cela reste une évocation sous forme d'image et Paul conclut son discours en 1 Cor 15 au v.51 par un mot qui en dit long : « *mystère* », « *Je vais vous dire un mystère* »... « *Mystère* » Pour la foi chrétienne, le mystère est une « *Vérité de foi* qui, sans contredire la raison, la dépasse. »

Alors comment penser la mort ?

Peut-être d'abord en acceptant que nous ne disposons pas des concepts nécessaires pour la comprendre vraiment. Ensuite, en croyant pleinement à la vie qu'il nous est donnée de vivre sur cette terre et en s'y engageant totalement... tout en sachant qu'elle est relative et que nous ne sommes que de passage.



Osons placer notre confiance dans la parole du Christ à ses amis :

« *Ne vous inquiétez pas* » (Matthieu 25, 31 -34 : trois fois) ! »

« *J'ai ouvert pour toi une porte que personne ne peut refermer.* » (Apocalypse 3, 8)

Et encore dans Jean 14 : « *Je suis allé en avant pour vous préparer une place* ».

Pierrot Munch

oui MERCI ! Retour collecte chocolats et thé et la Fête de Noël



Un grand merci à tous pour votre participation à la collecte de chocolats et de thé !

Grâce à votre effort collectif et à vos dons, nous avons récolté plus de 300 tablettes de chocolats et 110 boîtes de thé. L'Entraide a pu remettre à chaque famille 2 tablettes de chocolat, une boîte de thé, quelques bonbons, un jus de pomme ainsi que des agrumes.

Malgré quelques déconvenues puisque la conteuse nous a annoncé un empêchement le matin du spectacle, le groupe de louange a assuré l'animation avec chants de Noël pour tous. Les spectateurs ne se sont aperçus de rien et ont poussé des cris de joie lors de la venue du Père Noël qui a partagé le traditionnel goûter avec tous les enfants.



Le 20 Janvier : Repas des bénévoles



Mardi 20 Janvier 2026, tous les bénévoles sont invités à participer au repas des bénévoles de l'association. C'est l'occasion de partager un temps convivial et pour l'association de vous dire MERCI. Le matin, un temps de travail autour du projet associatif permettra de traduire sous forme d'actions sur les prochaines années les lignes directrices déjà rédigées. Pour vous inscrire : lentraide@diaconat-nantes.org

5 FÉVRIER : JOURNÉE NATIONALE DE PRÉVENTION DU SUICIDE

Le mot ‘suicide’ n’apparaît pas dans la Bible. Le prêtre Desfontaines l’employa pour la première fois au XVIII^e siècle. Ce terme vient du prénom latin ‘sui’, (soi-même) et du radical ‘cidium’, (meurtre) issus de ‘caedere’ (frapper, tuer). Le mot suicide désigne ‘l’action de celui qui se tue lui-même’. Remarquons la dimension intentionnelle dans le fait de se donner la mort. On ne qualifiera pas de ‘suicide’ un décès dans un accident involontaire même si la personne en est responsable alors qu’il le sera si la personne a cherché volontairement à mourir. Auparavant, on employait l’expression : ‘homicide de soi-même’. Ainsi, trouve-t-on plusieurs situations de suicide dans la Bible :

- ✓ Abimélek humilié, blessé et à la merci de ses ennemis ordonne à son écuyer de le tuer (Jg 9, 50-57)
- ✓ Samson trahi par Dalila et rendu aveugle cherche à se venger (Jg 16,27-30)
- ✓ Saül, sur le point d’être pris par ses ennemis, se jette sur son épée après le refus de son écuyer de le tuer , lequel l’imite (1 S 31, 1-7)
- ✓ Ahitophel dont les conseils n’ont pas été suivis retourne chez lui, met en ordre ses affaires et se pend (2S 17, 23)
- ✓ L’intrigant Zimri meurt dans un incendie qu’il a provoqué après avoir constaté l’échec de sa conspiration (1R 16, 18)
- ✓ Judas, pris de remords, se pendit (selon la version de Mt 27, 3-5).

Indépendamment de la typologie ou du sens attribué à ces suicides, il apparaît que ces personnages ont cherché à mettre fin à des situations qui leur étaient devenues insoutenables. On remarque qu’ils se sont souvent retrouvés isolés dans l’adversité. Ces morts par suicide pourraient aussi apparaître comme une punition divine au fait de s’être éloigné de Dieu. Une autre lecture pourrait laisser penser que ces personnages ont été les instruments de Dieu pour démontrer sa puissance et montrer combien on peut être perdu et vulnérable sans lui jusqu’à commettre cet acte irréversible.

Certains se demandent si la mort de Jésus pourrait être qualifiée de suicide (Mt 26, 53s) car il était conscient du sort qui l’attendait. Le mot ‘suicide’ est-il alors adapté ? ou celui de ‘sacrifice’ par lequel la personne renonce ou se prive volontairement de la vie pour une cause qui la dépasse ?

Ce qui étonne à la lecture de tous ces textes dans la Bible, c’est qu’aucun jugement n’est porté sur l’acte du suicide ! La description des situations reste factuelle. Bien que le 6^e commandement interdise de donner la mort de manière illégitime ‘tu ne commettras pas de meurtre’ (Ex 20, 13), la peine de mort peut sanctionner certains actes portant atteinte à la vie d’une façon illégale (Ex 21, 12-17). La mort par suicide n’apparaît pas condamnée. En fait, dans la tradition chrétienne, la première condamnation du suicide n’apparaît qu’avec St Augustin au 5^e s. (Cité de Dieu 1,17-28).

Au-delà de tout ce qui a été écrit à ce sujet¹, je voudrais terminer sur la demande de mort de Jonas (dépité de voir le renoncement de Dieu à châtier les habitants de Ninive à la suite de leur amendement – Jon 4, 3-8) et celle d’Elie (adressée à Dieu dans sa fuite à la suite des menaces de mort de Jézabel à son encontre - 1R 19, 4).

Dans ces deux situations, les acteurs maintiennent la relation avec Dieu de façon directe ou indirecte (par l’intermédiaire d’un ange, considéré comme un envoyé de Dieu) et ne commettent pas de suicide.

Ces textes nous montrent le suicide comme étant une réalité de la vie humaine : l’idée du suicide peut surgir comme une solution dans des situations qui nous semblent trop douloureuses et/ou insurmontables et dans lesquelles on peut se sentir abandonnés, effrayés et isolés... Si nous sommes témoins de détresse, puissions-nous être à l’écoute et apporter du soutien ! Si nous sommes dans la détresse, puissions-nous nous tourner vers Dieu ou vers un de ses ‘anges’²... !

Anne Salathé

Membre de la paroisse protestante de Nantes et psychologue formatrice intervenant dans la prévention du suicide.

¹ Schlumberger L., 2023, *Souhait de mourir et cadres légaux : quels rôles possibles pour les soignants ?* Colloque à destination des professionnels de structures sanitaires ou médico-sociales

• Journal Réforme, no 3823, 31 octobre 2019, pages 2 à 4
• * Jean-Jacques Lavoie, 2019, ‘Le suicide, qu’en dit la Bible ?’ <https://www.chudequebec.ca/a-propos-de-nous/publications/revues-en-ligne/spiritualite-sante/dossiers/le-suicide-le-voir-l-interroger-le-prevenir/le-suicide-qu%20%99en-dit-la-bible.aspx>
• * Frédéric Trautmann, « Rognon, Frédéric (dir.), Penser le suicide. Actes du colloque international et interdisciplinaire tenu à Strasbourg les 17 et 18 novembre 2016 », Revue des sciences religieuses [En ligne], 94/2-4 | 2020, mis en ligne le 31 décembre 2020

² Une personne de confiance de notre entourage sachant écouter, le pasteur, le médecin traitant, un psychologue ou un psychiatre... Il est possible de contacter le 3114 et SOS Amitié (09 72 39 40 50 / sosamitie.org - écoute anonyme 24h/24) Pour en savoir plus sur le suicide : 3114.fr, infosuicide.org, ameli.fr, unps.fr



LES NOTES BIBLIQUES



JANVIER FÉVRIER 2026

Sont proposés pour ces deux mois l'essentiel de l'Évangile de Matthieu, le livre de Josué, l'Épître de Jacques et le début du livre des Juges, à raison d'un chapitre par jour. Je ne peux dans l'espace imparti résumer ou présenter une telle masse de textes et je me contenterai de suggérer des angles d'approche, espérant titiller votre curiosité biblique.

Pour Matthieu, pourquoi ne pas opter pour une lecture thématique, celle des guérisons de Jésus : j'en recense 15 entre les ch. 8 et 20. Lisez-les et demandez-vous laquelle vous touche le plus. Je confesse une préférence pour celle de cette femme probablement atteinte d'endométriose.

Lire le livre de Josué, c'est plonger, osons le dire, dans la Bible qui dérange. Car si l'Exode est le récit d'une libération, le livre de Josué est celui d'une conquête, menée par le fer et par le feu. Elle amène à un partage entre les douze tribus d'un territoire déjà peuplé. Lisez l'épisode de la prise de Jéricho et du rôle trouble joué par Rahab¹, une prostituée qui accueille et aide les espions de Josué, en échange de la vie sauve pour elle et sa famille. Car « hommes et femmes, enfants et vieillards, bœufs, moutons et ânes, ils (les Hébreux) les passèrent au fil de l'épée. Jos 6,21 ». Bien que les cananéens n'aient pas commis de « 7 octobre », comment ne pas penser à la tragédie de Gaza et à l'instrumentalisation de ce livre par l'extrémisme du gouvernement israélien actuel ?

Luther n'aimait pas l'Épître de Jacques, qu'il qualifiait « d'épître de paille », peu digne de figurer dans le canon. Ne promouvait-elle pas une forme de salut par les œuvres, donc une régression par rapport à l'affirmation de la Réforme, un salut par grâce divine. Mais ce Jacques était quand même le frère de Jésus et le dirigeant de la communauté judéo-chrétienne de Jérusalem, marquée par l'observance de la Torah. Au final, il n'a pas fait le poids face à l'universalisme de Paul. Il dénonce pourtant avec force une foi autoproclamée mais déconnectée d'un comportement d'amour et de solidarité. Et cela fait penser à Michée, ce grand « petit prophète » ...

Jean LOIGNON

1- Voir dans mon article *le Protestant de l'Ouest*,
<https://region-ouest.epudf.org/actualites/5000103/spiritualite/rahab-conversion-ou-trahison/>

Janvier			Février		
Jeu 1	Matthieu 8	Psaumes 1	Dim 1	So 2,3 ; 3,12-13 ⊕ 1 Co 1,26-31 ⊕ Mt 5,1-12a	
Ven 2	Matthieu 9	Psaumes 2	Lun 2	Josué 7	Psaumes 27
Sam 3	Matthieu 10	Psaumes 3	Mer 3	Josué 8	Psaumes 28
Dim 4	Es 60,1-6 ⊕ Ep 3,2-6 ⊕ Mt 2,1-12		Mer 4	Josué 9	Psaumes 29
Lun 5	Matthieu 11	Psaumes 4	Jeu 5	Josué 10	Psaumes 30
Mer 6	Matthieu 12	Psaumes 5	Ven 6	Josué 11	Psaumes 31
Mer 7	Matthieu 13	Psaumes 6	Sam 7	Josué 12-13	Psaumes 32
Jeu 8	Matthieu 14	Psaumes 7	Dim 8	Es 58,7-10 ⊕ 1 Co 2,1-5 ⊕ Mt 5,13-16	
Ven 9	Matthieu 15	Psaumes 8	Lun 9	Josué 14-15	Psaumes 33
Sam 10	Matthieu 16	Psaumes 9	Mer 10	Josué 16-17	Psaumes 34
Dim 11	Es 42,1-7 ⊕ Ac 10,34-38 ⊕ Mt 3,13-17		Mer 11	Josué 18-19	Psaumes 35,1-18
Lun 12	Matthieu 17	Psaumes 10	Jeu 12	Josué 20-21	Psaumes 35,19-28
Mer 13	Matthieu 18	Psaumes 11	Ven 13	Josué 22	Psaumes 36
Mer 14	Matthieu 19	Psaumes 12-13	Sam 14	Josué 23	Psaumes 37,1-19
Jeu 15	Matthieu 20	Psaumes 14-15	Dim 15	Dt 30,15-20 ⊕ 1 Co 2,6-10 ⊕ Mt 5,17-37	
Ven 16	Matthieu 21	Psaumes 16	Lun 16	Josué 24	Psaumes 37,20-40
Sam 17	Matthieu 22	Psaumes 17	Mer 17	Jacques 1	Psaumes 38
Dim 18	Es 49,3-6 ⊕ 1 Co 1,1-3 ⊕ Jn 1,29-34		Mer 18	Jacques 2	Psaumes 39
Lun 19	Matthieu 23	Psaumes 18,1-16	Jeu 19	Jacques 3	Psaumes 40
Mer 20	Matthieu 24	Psaumes 18,17-35	Ven 20	Jacques 4	Psaumes 41
Mer 21	Matthieu 25	Psaumes 18,36-51	Sam 21	Jacques 5	Psaumes 42
Jeu 22	Matthieu 26	Psaumes 19	Dim 22	6n 2,7-9 ; 3,1-7 ⊕ Rm 5,12-19 ⊕ Mt 4,1-11	
Ven 23	Matthieu 27	Psaumes 20	Lun 23	Juges 1	Psaumes 43
Sam 24	Matthieu 28	Psaumes 21	Mer 24	Juges 2	Psaumes 44,1-9
Dim 25	Es 8,23-9,3 ⊕ 1 Co 1,10-13 ; 17 ⊕ Mt 4,12-23		Mer 25	Juges 3	Psaumes 45,10-27
Lun 26	Josué 1	Psaumes 22,1-19	Jeu 26	Juges 4	Psaumes 45
Mer 27	Josué 2	Psaumes 22,20-32	Ven 27	Juges 5	Psaumes 46
Mer 28	Josué 3	Psaumes 23	Sam 28	Juges 6	Psaumes 47
Jeu 29	Josué 4	Psaumes 24			
Ven 30	Josué 5,1-6,5	Psaumes 25			
Sam 31	Josué 6,6-27	Psaumes 26			

LE LIEN FRATERNEL

Bulletin d'information de l'Eglise Protestante Unie de Loire-Atlantique

Secrétariat : 15 bis place Edouard Normand 44000 Nantes
Email : pasteur.munch@gmail.com

DIRECTEUR DE PUBLICATION : Pierrot Munch.
RÉDACTION : Eric Eozénou, Evelyne Fréchet, France Lecotté, Michelle Merlet, Pierrot Munch
SECRÉTAIRE DE RÉDACTION ET MAQUETTE : Evelyne Fréchet
IMPRESSION : Nantes DocuwORLD